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Bonjour à tous,  
 
Je voudrais d’abord profiter de cette première réunion de travail pour vous adresser à tous mes meilleurs 
vœux pour 2021, mes vœux pour vous, mes vœux pour vos proches, pour vos familles, en vous 
souhaitant le meilleur pour 2021 et, bien entendu, en vous souhaitant une bonne santé. Je pense que 
c’est de circonstance et que chacun mesure à quel point c’est le bien le plus précieux dont nous 
disposions chacun d’entre nous.  
 

Je suis, je ne le cache pas, extrêmement heureux de commencer cette réunion avec les fédérations qui 
représentent les acteurs du bâtiment, des travaux publics, des très grandes entreprises, des PME, des 
TPE, des artisans, des indépendants, pour une raison qui est simple, c’est qu’ils sont le symbole de la 
relance économique que nous voulons pour 2021 avec le président de la République et le Premier 
ministre. L’adage dit : quand le bâtiment va, tout va. Je pense que quand la relance économique va 
dans le bâtiment, tout va pour la relance économique, qui est ma priorité absolue pour 2021.  
 

La relance a commencé, la relance fonctionne. Elle donne déjà des résultats dans beaucoup de 
secteurs sur la relocalisation industrielle ou encore sur la digitalisation des PME. Nous avons des 
résultats qui sont très positifs, des crédits qui sont déjà décaissés et qu'il faudra réabonder dans les 
semaines qui viennent.  
 

Nous avons, Elisabeth Borne en parlera mieux que moi, en termes de formation des jeunes, d'emploi 
des jeunes, des chiffres qui sont aussi très satisfaisants. Sur le logement et la rénovation des bâtiments, 
là aussi, Emmanuelle Wargon en parlera mieux que moi, nous avons aussi de bons résultats.  
 

La relance a commencé, la relance fonctionne et nous voulons accélérer dans les semaines et dans les 
mois qui viennent pour avoir en 2021 un chiffre de croissance qui doit être le plus important en France 
depuis les 50 dernières années. C'est notre objectif. C'est un objectif stratégique pour le pays, c'est un 
objectif stratégique pour chacun des Français, pour leurs emplois, pour leur prospérité et pour leur 
niveau de vie.  
 

Puisque c'est la première fois que je m'exprime devant vous, je veux vous dire à quel point il est 
essentiel, à mes yeux, de conjuguer relance économique et protection des secteurs économiques les 
plus touchés par la crise.  
 

Quand vous regardez l'agenda de ma journée, je pense que lui aussi est symbolique. Ce matin, je reçois 
les fédérations professionnelles des bâtiments et des travaux publics, qui ont eu des résultats 
spectaculaires en 2020 avec un emploi qui a été maintenu, avec un nombre d'apprentis qui a augmenté 
de 12 % par rapport à 2019, c'est un exploit, et avec des leçons qui ont été tirées du premier confinement 
puisqu’au deuxième confinement. Nous avons réussi à relancer l'activité alors qu'au premier 
confinement, les choses avaient été beaucoup plus difficiles.  
 

Cet après-midi, je recevrai aussi tous les représentants du secteur de l'hôtellerie, des cafés, de la 
restauration, qui continuent à être lourdement pénalisés par les conséquences de la crise sanitaire.  
 

Je veux que les choses soient très claires. Nous conjuguerons relance économique et maintien aussi 
longtemps que cela sera nécessaire de la protection des secteurs les plus fragilisés par la crise.  
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C'est très dur pour les restaurateurs, c'est très dur pour tous ceux qui travaillent dans l'hôtellerie et dans 
la restauration. C'est très dur pour les patrons de bar. C'est très dur pour tous ceux qui possèdent un 
cinéma, un théâtre, qui travaillent dans la culture. C'est très dur pour tout le secteur de l'événementiel, 
qui ne peut pas se projeter parce qu'il n'y a pas d'événements dans les semaines ou dans les mois qui 
viennent qui puissent être prévus et organisés. Ils ont, depuis le premier jour, droit au soutien total du 
Gouvernement, et ils continueront à avoir droit au soutien total, massif, constant de l'Etat.  
 
La troisième chose sur laquelle je veux insister, c'est à quel point la méthode que nous représentons ici 
est la seule bonne méthode en période de crise de la solidarité, de la coordination, de la coopération 
entre nous. C'est la solidarité qui permettra aussi à la France de surmonter cette crise économique.  
 

Quand nous sommes ensemble avec les autres membres du Gouvernement avec lesquels nous 
travaillons remarquablement bien, je le dis en particulier pour Elisabeth Borne parce qu’avoir la ministre 
du Travail et le ministre de l'Economie qui travaillent main dans la main depuis le premier jour, je pense 
que c'est extraordinairement précieux, avec les fédérations professionnelles, que ce soit une fois encore 
les petits ou les gros, les très grandes entreprises ou les indépendants et artisans, depuis le premier 
jour, nous travaillons ensemble.  
 
Vous faites des remarques, vous faites des critiques. Elles sont bienvenues. Nous en tenons compte, 
nous simplifions, nous ajustons les dispositifs. C’est comme cela que nous sommes efficaces, c’est 
comme ça qu’on crée de l’emploi. Vous avez besoin du soutien de l’État ? Nous vous le donnons. Vous 
avez besoin de simplifications ? Nous les accordons. C’est vrai par exemple pour le seuil des appels 
d’offres levés à 100 000 euros.  
 

Vous, de votre côté, vous prenez vos engagements et vous tenez vos engagements. Je tiens à saluer 
la manière dont les acteurs du bâtiment et des travaux publics ont tenu leurs engagements en matière 
d’emploi. C’est cette France solidaire, entre l'État, les pouvoirs publics et les entreprises, entre les 
représentants de la puissance publique et les indépendants, les artisans ou les commerçants qui pourra 
sortir plus forte de la crise. Il n’y a aucune issue dans une attitude individualiste. En revanche, notre 
salut viendra de cette capacité à faire preuve de solidarité en matière économique et en matière 
d'emplois.  
 

Une fois encore, merci à vous de votre engagement. Merci de vos résultats, merci de votre 
détermination dans cette période qui est si difficile. Je pense que vous êtes un exemple pour le reste 
de la Nation et c'est pour cela qu'avec les autres membres du Gouvernement, nous étions aussi heureux 
de vous recevoir aujourd'hui et de signer ces quatre chartes avec les représentants du bâtiment et des 
travaux publics.  
 

Merci à tous et je laisse la parole à madame la ministre du Travail. 


